



Movimientos sociales que cambiaron al mundo

Contenido curricular indispensable: Reconoce los movimientos a favor de los derechos de la mujer, la protección de la infancia, el respeto a la diversidad y otras causas que buscan hacer más justo el siglo XXI.



Antes de empezar

1. Lee las demandas sociales y subraya el movimiento social al que pertenecen.

- Apertura democrática, combate al autoritarismo y a los efectos negativos de la tensión entre capitalismo y socialismo.

- | | |
|---------------------|------------------------------|
| a) Altermundismo | c) Movimientos estudiantiles |
| b) Movimientos LGBT | d) <i>Apartheid</i> |

- Derecho al voto, equidad de género y libertad sexual.

- | | |
|------------------------|---|
| a) Globalización | c) Movimientos contra la segregación racial |
| b) Movimientos obreros | d) Movimientos feministas |

- Despenalización de la homosexualidad y derecho al matrimonio homosexual.

- | | |
|------------------------------|---------------------------|
| a) Movimientos estudiantiles | c) Movimientos feministas |
| b) Altermundismo | d) Movimientos LGBT |

- Leyes contra la explotación, el abuso de poder y el maltrato laboral.

- | | |
|---|---------------------------|
| a) Movimientos obreros | c) Movimientos feministas |
| b) Movimientos contra el <i>apartheid</i> | d) Movimientos LGBT |

- Reconocimiento de los derechos a grupos de ascendencia africana.

- | | |
|---|---------------------------|
| a) Movimientos estudiantiles | c) Movimientos feministas |
| b) Movimientos contra el <i>apartheid</i> | d) Altermundismo |

2. Observa las imágenes y responde.

- ¿Qué derechos exigen los manifestantes?

- ¿Por qué se realizan protestas para exigir el respeto a la diversidad?



En la actualidad, los movimientos sociales son encabezados por jóvenes y difundidos en redes sociales.



Movimientos en favor de los derechos de la mujer

Los **movimientos sociales** son las acciones realizadas por grupos de personas que buscan **solucionar** algún problema común de injusticia o inequidad. Se caracterizan por tomar los espacios públicos para hacerse escuchar. Actualmente, las redes sociales juegan un papel muy importante en la difusión de los movimientos, convocatoria a protestas, demanda de derechos o exposición de problemas.

Han existido movimientos estudiantiles, ecologistas, de género, contrarios a algún régimen político, etcétera. La Revolución francesa, las mujeres sufragistas en Estados Unidos de América o la lucha encabezada por Nelson Mandela contra el racismo son solo algunos de los movimientos más importantes.

En casi todo el mundo y hasta la segunda mitad del siglo XX, las **mujeres** no recibían el mismo salario y trato que los hombres. Tampoco tenían derechos políticos, por lo cual no podían votar ni ser electas para cargos de gobierno. A finales del siglo XX, surgieron movimientos feministas con el propósito de cambiar la educación y las prácticas cotidianas,

formando hombres y mujeres con igualdad de responsabilidades en las tareas domésticas y en la crianza de los hijos, además de poder expresar libremente su sexualidad.

En 1791, Olimpia de Gouges escribió la **Declaración de los Derechos de la Mujer y de la Ciudadana**, donde sostuvo que los derechos de la mujer se encontraban limitados por los hombres. Un año después, Mary Wollstonecraft escribió *La vindicación de los derechos de la mujer*, donde señaló que la mujer debía tener derechos educativos y que el divorcio debía ser una decisión libre y de ambas partes.

Así, algunos países miembros de la **ONU** han cambiado sus leyes para reconocer los derechos de la mujer, creando políticas públicas y programas de mejoramiento para la salud y la educación. Pero esto no ha sido suficiente, ya que las mujeres siguen padeciendo discriminación, violencia y feminicidios, y siguen surgiendo movimientos sociales por el reconocimiento de los derechos y la igualdad de las mujeres.

 Aprende en casa



bit.ly/3vy0tiC

1. Responde.

- Menciona los primeros movimientos en los que las mujeres demandaron derechos.

- ¿Las mujeres y los hombres deben tener los mismos derechos? ¿Por qué?

- ¿El trato a los niños ha cambiado en la actualidad? Menciona un ejemplo.

- ¿Consideras que las leyes de nuestro país garantizan los derechos de los niños, las niñas y las mujeres? ¿Qué propondrías para mejorarlas?

Los derechos de los niños

Los movimientos de protección a la infancia son muy recientes. En 1924 se publicó la **Declaración de los Derechos del Niño**, documento que hacía énfasis en las obligaciones que los adultos tenían respecto a los niños, pero no obligaba a las naciones a cumplir con estos derechos; asimismo, exponía que se debían dar las condiciones para que los niños pudieran desarrollarse con normalidad, alimentarse sana y suficientemente, ser educados y protegidos de cualquier explotación.

El 20 de noviembre de 1989, 192 países aprobaron y ratificaron como tratado internacional la Convención sobre los Derechos del Niño. En este se reconoce que los niños y las niñas son individuos con derecho a un desarrollo físico, mental y social, y con derecho a expresar libremente sus opiniones.

Esta convención es obligatoria para los 192 países firmantes, e incluye muchas disposiciones que abarcan los derechos universales, el entorno familiar, la salud básica y el bienestar, la educación, la recreación, las actividades culturales y las medidas necesarias para su protección.

Sin embargo, aún queda mucho por hacer. Los progresos han sido desiguales y algunos países se encuentran más retrasados que otros en la obligación de atender con seriedad las demandas de la infancia y la juventud. En varios países, algunos avances están en peligro de retroceso por la pobreza, los conflictos armados y diversos problemas sociales.



Respeto a la diversidad

Desde finales del siglo XX se han difundido los movimientos que reclaman los derechos para los grupos sociales que se consideran como **minorías**, es decir, con características diferentes respecto a la mayoría de la población. Esta diversidad es lo que da identidad a distintos grupos sociales. Existen diversos tipos de diversidades, pero destacaremos la diversidad cultural, la diversidad étnica o racial y la diversidad sexual. Por desgracia, estos grupos sufren persecuciones, discriminación, desprecio, odio, miedo o rechazo.

1. Responde.

- Por qué el respeto a los grupos vulnerables es una condición para promover un mundo mejor?

- Menciona al menos tres movimientos que luchen por el respeto a la diversidad. ¿Quiénes son sus protagonistas? ¿Cómo te enteraste de su existencia?

Para profundizar en este aprendizaje, puedes consultar:

Historia 1 del mundo. **Espacios Creativos**, Editorial Santillana, páginas 168 a 175.

Historia 1 del mundo. **Fortaleza Académica**, Editorial Santillana, páginas 166 a 171.

Historia 1 del mundo. **Espiral del Saber**, Editorial Santillana, páginas 160 a 163.

Historia 1 del mundo. **Aprender y convivir**, Norma Ediciones, páginas 186 a 194.

Quiero saber más

En el siguiente enlace encontrarás información sobre el Movimiento Mundial por los Derechos de las Niñas y los Niños: bit.ly/3OjUiFv